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Força nacional

FoMento do 
turisMo no 
estado de Goiás 
é destaque na 
asseMbleia 

Polícia Militar de Goiás 
está em Brasília para ações 
pós-ataques à democracia. 

Solicitação partiu do Ministério 
da Justiça e Segurança Pública, 
após intervenção federal no DF  

governo | 2

Goiás é repleto de opções para os mais diversos 
públicos, assim, o turismo pode ser responsável 
por movimentar a economia e fomentar emprego 
e renda por todo o estado  - política  | 3

Inscrições foram abertas nesta terça-feira (10/01) para iniciativa 
que concede incentivo cultural mediante abatimento de ICMS
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Ronaldo Caiado anunCia libeRação 
de R$ 20 mi paRa pRogRama goyazes
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campeão do mundo
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segurança pública

Policiais Militares de Goiás se apresentam à Força Nacional

Trinta policiais militares de 
Goiás se apresentaram, na 
manhã desta quarta-feira 
(11/01), ao comando da 
Força Nacional de Segu-
rança Pública (FNSP), em 
Brasília. O envio do efe-
tivo foi autorizado pelo 
governador Ronaldo 
Caiado, imediatamente 
ao pedido de apoio feito 
pelo governo federal.

A ação atende à porta-
ria 274, publicada na últi-
ma segunda-feira (09/01) 
pelo Ministério da Justiça 
e Segurança Pública com 
objetivo de garantir a or-
dem pública na capital 

federal, após a explosão 
de violência e vandalismo 
registrada no domingo 
(08/01), quando manifes-
tantes atacaram as sedes 
dos Três Poderes.

Conforme o documen-
to, também foi autori-
zada a mobilização, até 
o dia 31 de janeiro, das 
polícias do Ceará, Bahia, 
Piauí, Alagoas, Rio Gran-
de do Norte, Maranhão e 
Rio Grande do Sul.

As atividades a serem 
exercidas pela equipe de 
policiais militares de Goiás 
serão definidas a critério 
do comando da Força Na-

cional e, por questões de 
segurança, a Polícia Militar 
não fará, neste momento, 
a divulgação de patentes 
e batalhões dos quais os 
policiais são oriundos.

Segundo o governa-
dor Ronaldo Caiado, que 
já havia se colocado à 
disposição do governo 
federal antes mesmo da 
publicação da portaria, o 
Estado vai colaborar com 

a União pelo tempo que 
for necessário.

“Tem havido uma parce-
ria completa na defesa da 
democracia. É uma discus-
são suprapartidária. Quan-
do recebi o telefonema 
do ministro [Alexandre 
Padilha, Relações Ins-
titucionais] solicitando 
apoio do Governo de 
Goiás, imediatamente 
nossas forças foram colo-

cadas de prontidão”, afir-
mou o Chefe do Executivo.

Rodovias 
monitoradas

A Secretaria de Segu-
rança Pública segue mo-
nitorando as rodovias que 
dão acesso ao Distrito Fe-
deral, com apoio da Polícia 
Federal (PF) e Polícia Ro-
doviária Federal (PRF).

“Tivemos informação 
de que poderia haver blo-
queio na divisa entre Goiás 
e Minas Gerais, na cidade de 
Itumbiara; no trajeto entre 
as cidades de Anápolis e 
Brasília; e em um terceiro 
ponto. Mas, até o momento, 
nós não tivemos nenhuma 
confirmação e está tudo 
fluindo normalmente. Nós 
não temos bloqueio em 
nenhuma rodovia do es-
tado de Goiás e todos os 

acampamentos foram de-
sativados”, complementou 
o governador Caiado.

Ônibus 
apreendidos

Também nesta quar-
ta-feira, a Polícia Civil 
efetuou a apreensão de 
seis ônibus usados no 
transporte de passagei-
ros para Brasília no úl-
timo domingo. Um com-
boio vai levar os veículos 
apreendidos, nesta tarde, 
para o depósito da Recei-
ta Federal, em Goiânia.

A Polícia Civil vai la-
vrar os autos de apreen-
são dos veículos e fará a 
oitiva dos motoristas e 
proprietários dos veícu-
los já identificados, se-
guindo orientação da de-
cisão judicial do Supremo 
Tribunal Federal (STF).

Di
vu

lg
aç

ão
 / 

Se
co

mPM de Goiás está em Brasília para ações 
pós-ataques à democracia. Solicitação 
partiu do Ministério da Justiça e Segurança 
Pública, após intervenção federal no dF

cultura

Ronaldo Caiado anuncia liberação 
de R$ 20 mi para Programa Goyazes

o governador Ronal-
do Caiado anun-
ciou, nesta terça-

-feira (10/01), a liberação 
de R$ 20 milhões para o 
Programa Estadual de In-
centivo à Cultura – Goya-
zes. A iniciativa concede 
benefício fiscal a empre-
sas que apoiarem proje-
tos culturais, mediante 
abatimento do Imposto 
de Circulação de Merca-
dorias e Serviços (ICMS).

O novo certame, que foi 
lançado por meio da Se-
cretaria de Estado de Cul-
tura (Secult), já está com 
as inscrições abertas. Os 
interessados podem reali-
zar o processo no site ma-
pagoiano.cultura.go.gov.br.

O Programa Goya-
zes terá outra novidade 
este ano, para facilitar 
a captação de recursos 
pelos artistas. O Estado 
de Goiás está enviando à 
Assembleia Legislativa o 
pedido de incorporação 
do convênio Nº 35/2020 

do Conselho Nacional 
de Política Fazendária 
(Confaz) ao Código Tri-
butário Estadual.

Com a aprovação des-
sa proposta, não serão 
necessárias faixas de 1 a 
3% para aproveitamen-
to de crédito outorga-
do. Além disso, qualquer 
empresa, do pequeno ao 
grande porte, poderá uti-
lizar o ICMS para investir 
em projetos culturais.

“Além deste cresci-
mento histórico no orça-
mento do programa, em 
breve, qualquer empresa, 
seja micro, pequena, mé-
dia ou grande, pode ser 
apoiadora dos projetos 
culturais. Só precisa reco-
lher ICMS para ter direito 
aos benefícios do Progra-
ma Goyazes de apoio à 
nossa cultura”, anunciou 
o governador Ronaldo 
Caiado, em vídeo publica-
do nas redes sociais.

A nova medida tem o 
objetivo de facilitar ainda 

mais a captação dos recur-
sos pelos artistas e produ-
tores culturais.

Categorias do 
Programa 
Goyazes

Serão aprovados proje-
tos de proponentes pes-
soas física e jurídica nas 
seguintes categorias: artes 
visuais, artesanato, audio-
visual, arquivos, bibliote-
cas, circo, cultura digital, 
dança, economia criativa, 
expressões culturas tradi-
cionais, gastronomia, hip 
hop, letras, museus, músi-
ca, patrimônio imaterial, 
patrimônio material, tea-

tro, pontos e casas de cul-
tura, que poderão abranger 
exposições, apresentações, 
festas populares ou regio-
nais, eventos, publicações, 
seminários, festivais, cur-
sos, oficinas, pesquisa, do-
cumentação, aquisição de 
acervo, preservação e res-
tauração de bens móveis 
e imóveis, além de manu-
tenção de atividades em 
centros culturais, biblio-
tecas, museus, arquivos e 
demais espaços culturais.

Além do Programa 
Goyazes, também está pre-
visto o lançamento, ainda 
no primeiro semestre des-
te ano, dos editais do Fun-
do de Arte e Cultura (FAC).

Reformulação 
A antiga Lei Goyazes foi 

extinta em 2018, quando o 
Conselho Nacional de Po-
lítica Fazendária (Confaz) 
decidiu pelo fim do bene-
fício. O retorno do progra-
ma, que foi reformulado, 
foi anunciado em novem-
bro de 2021 pelo governa-
dor Ronaldo Caiado.

Em 2022, o Confaz 
atendeu a uma solicitação 
do Estado e autorizou a 
retomada da aplicação da 
legislação em Goiás. Com 
isso, o governo estadual li-
berou R$ 16 milhões para 
o novo Programa Goyazes, 
sendo que R$ 9 milhões 
foram captados pela clas-

se artística.
Ainda em 2022, também 

foram destinados R$ 20 mi-
lhões para o projeto Claque 
Retomada Cultural, sendo 
R$ 15 milhões oriundos 
do Fundo de Arte e Cultura 
e outros R$ 5 milhões via 
convênio com o Sesc Goiás.

O certame contemplou 
1,2 mil projetos e envol-
veu toda a cadeia produ-
tiva da cultura em suas 
diversas áreas com mais 
de 400 apresentações 
artísticas em todas as re-
giões do estado. No total, 
foram disponibilizados R$ 
31 milhões em editais das 
leis de incentivo à cultura 
apenas no ano passado.

O ano de 2022 marcou a 
retomada cultural em Goiás, 
com o retorno dos grandes 
eventos em formato presen-
cial, como o Festival Inter-
nacional de Cinema e Vídeo 
Ambiental (Fica) e Mostra 
de Música de Pirenópolis – 
Canto da Primavera.

Ainda houve o retorno, 
após quatro anos, da Mostra 
de Teatro Nacional de Po-
rangatu (TeNpo) e foi criado 
o Canto da Primavera Kids 
em Pirenópolis. No total, 
foram investidos R$ 8,9 mi-
lhões nos festivais que mo-
vimentaram a cultura, o tu-
rismo e as economias locais.

Inscrições foram abertas nesta 
terça-feira (10/01) para iniciativa 
que concede incentivo cultural 
mediante abatimento de ICMS
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Fomento do turismo no Estado de Goiás 
é destaque na Assembleia Legislativa

Por esses e outros 
motivos, a área é 
uma das que recebe 

atenção especial da As-
sembleia Legislativa.

O trabalho parlamentar 
para o estímulo do poten-
cial goiano começa já pelo 
fato de que a Casa possui 
um colegiado para tratar, 
exclusivamente, sobre o 
tema. Presidida, atualmen-
te, pelo deputado Coronel 
Adailton (PRTB), a Comis-
são de Turismo busca, por 
exemplo, promover ati-
vidades, como a gestão, 
junto aos organismos na-
cionais e internacionais, 
no sentido de angariar re-
cursos financeiros para se-
rem aplicados na área de 
turismo e discutir assuntos 
pertinentes ao desenvolvi-
mento dos polos turísticos 
do estado. Além disso, rea-
liza seminários, palestras 
e encontros regionais, di-
fundindo o potencial tu-
rístico goiano, e promove 

ações necessárias para o 
desenvolvimento do tu-
rismo em Goiás.

O setor foi um dos mais 
afetados pela pandemia 
de covid-19, portanto, faz-
-se necessária a criação de 
políticas que norteiem, de 
maneira eficaz, todas as 
oportunidades e mudan-
ças que surgem nesse mo-
mento em que as pessoas 
voltam a visitar Goiás.

“Enquanto presidente 
da Comissão de Turismo, 
buscamos descentralizar e 
alavancar o setor em Goi-
ás, sem perder de vista os 
municípios consolidados 
como Caldas Novas (Re-
gião das Águas Quentes), 
cidade de Goiás, com a 
sua história e patrimônios 
a serem mostrados. Nós 
mostramos que vários 
municípios têm potencial 
e precisam ser aproveita-
dos”, afirmou Adailton. O 
colegiado já apresentou o 
seu calendário de ativida-

des previstas para 2023.

Leis e projetos
O turismo é assunto de 

proposituras em tramita-
ção na Alego e, também, já 
protagonizou projetos que 
tramitaram na Casa e, hoje, 
são leis. A exemplo, temos 
a Lei Estadual nº 21.547, de 
10 de agosto de 2022, assi-
nada por Coronel Adailton, 
que fez alterações na Polí-
tica Estadual de Desenvol-
vimento de Turismo Rural 
para fomentar e apoiar 
a iniciativa de agricul-
tores e empreendedores 
familiares e os demais 
empreendedores rurais 
que prestam serviços tu-
rísticos que auxiliam na 
atividade rural.

Também de autoria do 
parlamentar, a Lei Estadual 
nº 21.509, de 19 de julho 
de 2022, trata do estímu-
lo ao desenvolvimento do 
turismo religioso e espi-
ritual em Goiás. O texto 

prevê, entre outras medi-
das, a disponibilização de 
pesquisas sobre a deman-
da de oferta turística e o 
incentivo à celebração de 
convênios e/ou parcerias 
com que tenham por obje-
tivo a realização de even-
tos de promoção do turis-
mo religioso e espiritual.

Entre as iniciativas que 
ainda estão sendo analisa-
das pela Alego, destaque 
para a proposição de nº 
7788/21, que sugere insti-
tuir a Política Estadual de 
Incentivo ao Turismo em 
Goiás. O projeto, proposto 
pelo deputado Bruno Pei-
xoto (UB), visa garantir po-
líticas públicas que divul-
guem o turismo existente 
em Goiás, incentivando o 
turista a explorar a sua 
beleza natural e histó-
rica, buscando o desen-
volvimento sustentável 
e o crescimento econô-
mico do estado, e valo-
rizando os benefícios do 

turismo da região. 
Apensada ao projeto 

em questão está a ma-
téria de nº 1115/22, as-
sinada pelo deputado 
Virmondes Cruvinel (UB), 
que pleiteia a criação de 
política pública de forma-
ção em turismo no estado 
de Goiás. A iniciativa tem 
por finalidade desen-
volver políticas públicas 
para a formação continu-
ada de profissionais do 
setor turístico, a partir de 
solução que envolva Edu-
cação, Ciência, Tecnologia 
e Economia. A proposição 
visa, assim, uma refor-
ma efetiva da formação 
ligada ao setor turístico, 
permitindo a qualificação 
para o suprimento de car-
gos no serviço direto e in-
direto do trade turístico.

As iniciativas avança-
ram nas comissões do Le-
gislativo goiano e estão 
aptas a serem apreciadas 
pelo Plenário. Elas pre-

cisam ser aprovadas, em 
duas fases de votação, para 
que estejam aptas a seguir 
para a sanção do governa-
dor Ronaldo Caiado (UB).

Tramita no Parlamento 
goiano também a proposi-
tura nº 10851/22, de auto-
ria do deputado Chico KGL 
(UB), que visa instituir o 
plano de desenvolvimento 
de turismo sustentável no 
Vale do Araguaia. O plano 
tem por objetivo desen-
volver um planejamento 
estratégico junto ao setor 
de turismo e disseminar a 
atividade para fomentar o 
desenvolvimento socioe-
conômico e sociocultural, 
sem ocasionar prejuízos 
ambientais, garantindo o 
uso racional dos recursos 
naturais. Além disso, a ini-
ciativa pretende apoiar a 
comercialização de pro-
dutos e serviços regionais 
em eventos de promoção, 
elevando o fluxo turístico 
e incentivando a geração 
de emprego e renda.

O projeto está na Co-
missão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJ) 
e aguarda o parecer do 
relator, deputado Wilde 
Cambão (PSD). Se apro-
vada pelo colegiado, a 
matéria seguirá para a 
análise da Comissão de 
Turismo. Avançando em 
todas essas etapas, o tex-
to estará apto a ser ana-
lisado pelo Plenário da 
Assembleia, em duas vo-
tações. Se o caminho for 
concluído com sucesso, a 
propositura estará apta à 
sanção da Governadoria.

Janeiro é um mês comumente 
associado às férias e, quando se 
pensa nelas, o que há de melhor que 
uma boa viagem? Goiás é repleto 
de opções para os mais diversos 
públicos, assim, o turismo pode 
ser responsável por movimentar a 
economia e fomentar emprego e 
renda por todo o estado
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Lula sanciona lei que equipara crime de injúria racial ao racismo

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva sancionou 
nesta quarta-feira (11) 
uma lei aprovada pelo 
Congresso Nacional que 
equipara o crime de injú-
ria racial ao de racismo e 
amplia as penas. A soleni-
dade de sanção ocorreu 
durante a cerimônia fr 
posse, no Palácio do Pla-
nalto, das ministras Sônia 
Guajajara (Ministério dos 

Povos Indígenas) e Aniel-
le Franco (Ministério da 
Igualdade Racial)

Agora, a injúria racial 
pode ser punida com re-
clusão de 2 a 5 anos. An-
tes, a pena era de 1 a 3 
anos. A pena será dobrada 
se o crime for cometido 
por duas ou mais pessoas. 
Também haverá aumento 
da pena se o crime de in-
júria racial for praticado 
em eventos esportivos ou 
culturais e para finalida-
de humorística.

A nova legislação se 
alinha ao entendimento 
do Supremo Tribunal Fe-

deral que, em outubro do 
ano passado, equiparou a 
injúria racial ao racismo 
e, por isso, tornou a injú-
ria, assim como o racismo, 
um crime inafiançável e 
imprescritível.

A injúria racial é a ofen-
sa a alguém, um indivíduo, 
em razão da raça, cor, etnia 
ou origem. E o racismo é 
quando uma discrimina-
ção atinge toda uma cole-
tividade ao, por exemplo, 
impedir que uma pessoa 
negra assuma uma função, 
emprego ou entre em um 
estabelecimento por causa 
da cor da pele.
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Aparecida troca experiências 
administrativas com Joinville

com crescimento po-
pulacional, econômi-
co e administrativo 

expressivo registrado nas 
últimas décadas, Aparecida 
de Goiânia chama atenção 
de outras cidades brasilei-
ras. Gestores de outros mu-
nicípios enxergam a cidade 
como vitrine em busca de 
ferramentas que otimizam 
a administração pública.

Na manhã desta quarta-
-feira,11, uma comitiva de 
secretários municipais de 
Joinville – SC visitaram Apa-
recida justamente para co-
nhecer ferramentas de ges-
tão implantadas na cidade 
que melhoram a qualidade 
dos serviços públicos.

O prefeito Vilmar Ma-
riano e alguns secretários 
aparecidenses recepcio-
naram o grupo na Cidade 
Administrativa Maguito Vi-
lela. Durante o encontro, o 

secretário da Fazenda de 
Aparecida, André Luis Rosa, 
apresentou aos visitantes 
um resumo com as caracte-
rísticas gerais de Aparecida 
de Goiânia e realizou ainda 
uma exposição com linha 
ascendente dos índices de 
desenvolvimento.

Um dos fatores que cha-
mou atenção dos joivilenses 
foi o processo de pavimen-
tação da cidade. No início 
da década de 1990 raras 
avenidas principais eram 
asfaltadas. Hoje, 74% das 
ruas são pavimentadas. O 
Produto Interno Bruto (PIB), 
que cresceu 110% entre 
2011 e 2020, também cau-
sou impressão satisfatória.

“Estamos trocando expe-
riência com os secretários 
de Joinville, trazendo boas 
novas para nossa cidade e 
também mostrando o que 
temos de bom. Aparecida é 

uma cidade próspera bem 
como Joinville, e estamos 
fazendo intercâmbio com 
cidades referências para 
que possamos tornar nossa 
cidade ainda mais prospe-
ra e melhorando a vida da 
nossa população”, disse o 
prefeito Vilmar Mariano que 
estava acompanhado do 
ex-prefeito Gustavo Men-
danha, do deputado esta-
dual eleito, Veter Martins, do 
Procurador-Geral do Muni-
cípio, Fábio Camargo e do 
secretário de Comunicação, 

Ozéias Laurentino Júnior.

HMAP
A Administração do 

Hospital Municipal Iris 
Rezende (HMAP), que é ad-
ministrado pela Sociedade 
Israelita Albert Einstein, foi 
o assunto mais comenta-
do durante a reunião. Em 
Joinville, a administração 
municipal é responsável 
pela gestão do Hospital 
São José que possui ca-
racterísticas semelhantes 
com a unidade de saúde 

referência de Aparecida.
Os secretários de saúde, 

Andrei Popovski; o de admi-
nistração e planejamento, 
Ricardo Mafra; o da fazen-
da, Flávio Alves e o diretor-
-presidente do Hospital São 
José, Arnoldo Boege , ques-
tionaram os anfitriões sobre 
as ferramentas de gestão 
utilizadas com objetivo de 
baixar custos operacionais 
sem que a qualidade do ser-
viço seja afetada.

O secretário de saúde 
de Aparecida, Alessandro 

Magalhães, detalhou que o 
município investiu em cur-
sos e consultorias de capa-
citação, inclusive, adotan-
do programas utilizados 
em unidades de saúde que 
são referência para o Bra-
sil e o Mundo.

Uso de tecnologia com 
objetivo de melhorar a 
qualidade dos serviços 
prestados à população 
também foi destacado 
como fundamental para o 
sucesso da administração. 
Os visitantes conheceram 
de maneira geral o projeto 
Cidade Inteligente.

“O município de Joinville 
e o município de Aparecida 
de Goiânia são de porte se-
melhante. Para nós é muito 
importante fazer essa troca 
de experiência e conheci-
mento. Na área da saúde, 
Aparecida tem algumas 
propostas interessantes no 
tocante ao modelo de ges-
tão do hospital da cidade. 
Buscamos soluções para 
que os dois municípios pos-
sam avançar de forma con-
junta”, destacou o secretário 
de saúde de Joinville, Andrei 
Popovski ao final da reunião.

Secretários de Joiville visitaram as 
instalações do Centro Integrado 
de Tecnologia (CIT) onde é feito o 
videomonitoramento da cidade
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Rogério Cruz sanciona lei que institui 
Observatório do Feminicídio no município

Goiânia passa a contar com 
o Observatório do Femini-
cídio, a partir deste mês de 
janeiro, com a sanção da 
Lei nº 10.901/23, aprovada 

pela Câmara Municipal 
e validada pelo prefeito 
Rogério Cruz, nesta terça-
-feira (10/01).

O Observatório do Femi-

nicídio tem por finalidade 
coletar, ordenar e analisar 
dados sobre feminicídios 
praticados ou tentados con-
tra mulheres no âmbito do 
município de Goiânia, bem 
como promover a integra-
ção entre os órgãos que 
denunciam, investigam e 
julgam os casos ou acolhem 
sobreviventes e familiares.

Pela lei, de autoria do 
vereador Leandro Senna, 
considera-se feminicídio 
o delito estabelecido na 
legislação pertinente, Lei 

federal nº 13.104/15.
Das diretrizes do Obser-

vatório constam o estímu-
lo à participação social e 
à colaboração nas etapas 
de formulação, execução 
e monitoramento de po-
líticas públicas efetivas e 
adequadas à realidade da 
mulher vítima de violência, 
no que diz respeito à saú-
de, aos direitos humanos, à 
assistência social, à segu-
rança pública ou à educa-
ção, que possam contribuir 
para a prevenção dos ca-

sos de feminicídio.
Para a organização, a im-

plantação e a manutenção 
do Observatório do Femi-
nicídio, o Poder Executivo 
municipal poderá dispor de 
recursos ordinários e vincu-
lados, programados em seu 
orçamento anual, além de 
recursos de outras fontes.

A gestão Rogério Cruz 
tem otimizado ações em 
defesa e proteção de mu-
lheres no município de Goi-
ânia, a exemplo do curso de 
capacitação básica da Rede 

de Proteção à Mulher, que é 
uma formação introdutória 
sobre mulheres, políticas 
públicas e legislação.

O curso, oferecido pela 
Secretaria Municipal de 
Políticas para as Mulheres, 
em 2021, teve como tema 
“Qual o meu papel no en-
frentamento à violência?”, 
que abordou tópicos como 
a história de luta das mu-
lheres brasileiras, conceitos 
de violência contra as mu-
lheres e suas tipologias, e o 
que diz a legislação.

Objetivo é coletar, ordenar e analisar dados 
sobre feminicídios praticados ou tentados 
contra mulheres, bem como promover 
integração entre os órgãos que 
denunciam, investigam e julgam os casos 
ou acolhem sobreviventes e familiares
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Dólar
em dezembro de 2022, o dólar atingiu o 
maior volume operado desde março do 
mesmo ano e apresentou uma alta de 31% 
nas vendas, quando comparado ao mês de 
novembro, se mantendo em primeiro lu-
gar no ranking mensal de moedas estran-
geiras mais comercializadas, elaborado 
pela Travelex Confidence, maior especia-
lista em câmbio do mundo. Segundo os dados do levantamento, o dólar Canadense foi o 
que mais se destacou, apresentando a maior alta do mês, de 56%, subindo para o terceiro 
lugar do ranking. O euro seguiu em segundo lugar, com crescimento de 2% nas vendas, 
enquanto a Libra esterlina, com alta de 34%, ficou em quarto lugar.

eólica
A Agência Nacional de energia elétrica (Aneel) autorizou a primeira etapa da operação 
comercial do Complexo eólico Ventos de Santa eugênia, o maior empreendimento da Sta-
tkraft fora da europa, por meio dos parques eólicos VSe 2 e VSe 7. A produção de energia 
renovável do Complexo deve atingir 2.300 Giga Watt-hora (GWh) por ano, o suficiente 
para abastecer 1,1 milhão de residências brasileiras.

SupermercaDo
Com pouco mais de dois anos de existência o Aplicativo Bretas tem 1,6 milhões de downloads 
realizados e seis milhões de ofertas ativadas pelos clientes mensalmente.  Lançado em julho de 
2020 com o objetivo para ser um canal de aproximação com os consumidores, a app promove 
benefícios exclusivos e cada vez mais personalizados para o consumidor, que tem na palma da 
mão acesso as novidades da rede. A inteligência artificial do programa permite a personaliza-
ção dos itens com descontos de acordo com o hábito de compra, possibilitando economia nos 
produtos realmente relevantes para cada. Outra vantagem é estar informado das promoções, 
festivais e conteúdo da rede e, também, a concorrer a prêmios em campanhas promocionais.

marinhoanaflavia@gmail.comAnA FláviA MARinHO
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O índice de inflação divulgado pelo Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) 
nesta terça-feira (10) mostra que os bares e restaurantes continuam segurando os repasses 
dos principais insumos para os cardápios. Em dezembro, a inflação na alimentação fora do 
lar ficou em 0,52%, abaixo do índice geral de 0,62% e do número relativo aos alimentos e 
bebidas, de 0,66%. No acumulado do ano, embora um pouco acima do índice geral (5,79%), 
a inflação no setor (7,47%) fechou muito abaixo do índice de aumento dos alimentos de 
bebidas (11,64%) e teve quase metade do aumento registrado na alimentação dentro 
de casa (13,23%). “Apesar de termos registrado a volta do movimento nos bares e res-
taurantes, o setor ainda está represando parte dos aumentos dos insumos. Esse é um 
movimento histórico, se você pegar um espaço mais amplo, como os últimos dez anos. 
Parte é explicada pelo ganho de produtividade no setor, movimento acelerado pela 
pandemia, mas outra parte se deu pela falta de condições de aumentar o cardápio num 
ano de retomada. O fato é que, em termos relativos, diminui a distância entre o custo 
de se comer em casa do custo de se comer em bares e restaurantes”, diz Paulo Solmucci, 
presidente-executivo da Associação Brasileira de Bares e Restaurantes (Abrasel).

inveStimentoS

Poupança rende mais que inflação 
pela primeira vez desde 2018

o recuo da inflação 
em 2022 trouxe 
uma boa notícia 

para os investidores da 
aplicação financeira mais 
tradicional do país. Pela 
primeira vez em quatro 
anos, a caderneta de pou-
pança rendeu mais que a 
inflação.

Em 2022, o Índice Na-
cional de Preços ao Consu-
midor Amplo (IPCA) ficou 
em 5,79%, conforme divul-
gou hoje (10) o Instituto 

Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) . O in-
dicador é considerado o 
índice oficial de inflação, 
usado pelo Banco Central 
(BC) para definir a taxa de 

juros.
De acordo com a Cal-

culadora do Cidadão, dis-
ponível na página do BC 
na internet, uma aplicação 
na caderneta de poupança 

rendeu 7,9% em 12 me-
ses. O valor considera uma 
aplicação feita em 1º de 
janeiro do ano passado e 
que não foi mexida até 1º 
de janeiro de 2023.

A última vez em que a 
poupança tinha superado 
a inflação tinha sido em 
2018, quando a caderneta 
havia rendido 0,85% aci-
ma do IPCA em 12 meses. 
Desde então, a combina-
ção entre inflação alta 
e juros baixos corroeu o 
rendimento da aplicação 
mais popular no país. O 
pior momento ocorreu em 
outubro de 2021, quando 
o aplicador perdeu 7,59% 
contra a inflação no acu-
mulado de 12 meses.

Apesar do rendimento 
acima da inflação, a pou-
pança registrou desempe-
nho inferior a outras apli-
cações de renda fixa. Os 
investimentos em Certifi-
cado de Depósito Bancário 
(CDB) renderam 12,25% 
no ano passado, 6,24 pon-
tos percentuais acima da 

inflação. A caderneta, no 
entanto, superou a bolsa 
de valores. Num ano mar-
cado por instabilidades, 
o índice Ibovespa subiu 
4,69%, mas rendeu 1,04% 
a menos que o IPCA.

De março de 2021 a 
agosto de 2022, o BC ele-
vou a taxa Selic (juros 
básicos da economia) de 
2% para 13,75% ao ano. 
O IPCA, que até julho do 
ano passado superava os 
dois dígitos no acumulado 
em 12 meses, recuou após 
três deflações consecuti-
vas (agosto, setembro e 
outubro) provocadas prin-
cipalmente pelo corte de 
impostos em combustíveis, 
energia, telecomunicações 
e transporte coletivo. Esses 
dois fatores aos poucos re-
verteram a perda da pou-
pança para a inflação.

Apesar de ganho 
real, aplicação 
rendeu menos 
que outros 
investimentos
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PSG terá o retorno de Neymar e primeiro 
jogo de Messi como campeão do mundo

A derrota para o Lens 
reabriu a briga pelo 
título do Campe-

onato Francês. Até então 
nadando de braçadas, o 
Paris Saint-Germain viu a 
diferença na liderança cair 
para somente quatro pon-
tos. Para evitar pressão na 
tabela, o técnico Christo-
phe Galtier terá duas im-
portantes peças diante do 
Angers, nesta quarta-feira, 
pela 18ª rodada, no Parque 
dos Príncipes: o brasilei-
ro Neymar e o argentino 
Messi, pela primeira vez 
em campo após a conquis-
ta do tricampeonato mun-
dial no Catar.

Neymar não participou 
dos dois últimos jogos do 
time. Cumpriu suspensão 
diante do Lens após ser 
expulso diante do Stras-
bourg por simular um pê-
nalti e acabou poupado na 
Copa da França, diante do 
Châteuroux, para tratar de 
desgaste muscular.

Já Messi havia recebido 
alguns dias de folga após 
levar a Argentina ao título 

na Copa do Mundo. O as-
tro se reapresentou há seis 
dias e recebeu uma calo-
rosa recepção dos com-
panheiros após o triunfo 
no Catar. Foi aplaudido e 
iniciou os trabalhos para 
ajudar a equipe na busca 
não apenas do título Fran-
cês, mas na sonhada taça 
da Liga dos Campeões, na 
qual o PSG terá o Bayern 
de Munique pela frente 
nas oitavas de final.

Depois de deixar o está-
dio antes do apito final na 
expulsão contra o Stras-
bourg, Neymar foi ‘absol-

vido’ por Galtier, que não 
viu sua saída como um ato 
de indisciplina, mas para 
“aliviar a raiva” do cartão 
vermelho, na visão do trei-
nador, exagerado.

A dupla foi relaciona-
da, mas o PSG ainda não 
terá seu trio de estrelas 
em campo. Mbappé, as-
sim como o lateral-direito 
Hakimi, ainda está de folga. 
Eles só se reapresentam 
ao elenco na quinta-feira 
após retornarem antes 
após também disputarem 
os sete jogos da Copa. O 
francês ficou com o vice 

campeonato e o marroqui-
no acabou na quarta colo-
cação.

Com a volta da dupla 
sul-americana, Galtier es-
pera que o PSG “recrie uma 
dinâmica de vitórias” no 
Campeonato Francês. Ele 
quer que o time novamen-
te emplaque sequência 
de triunfos para acumular 
gordura na tabela antes de 
se dedicar ao mata-mata 
com o Bayern.

“O grupo estava dis-
perso há algum tempo e 
agora, encontramos densi-
dade. Infelizmente, Marco 

Verratti sentiu um descon-
forto na coxa. O grupo ain-
da não está completo, mas 
está mais operacional do 
que nas últimas semanas”, 
afirmou o treinador. “O rit-
mo (de treinos) é alto, mas 
temos que ter um desem-
penho melhor do que em 
Lens. Temos que mostrar 
outra face. Houve algu-
mas coisas interessantes 
na Copa da França, mas é 
uma competição comple-
tamente diferente.”

O técnico aproveitou 
para alertar sobre os pe-
rigos que o Angers pode 

proporcionar no Parque 
dos Príncipes. “O Angers 
conseguiu eliminar o 
Strasbourg na Copa da 
França. Desde a mudança 
de treinador, é uma equipe 
que se mostrou perigo-
sa frente ao Lorient e ao 
Ajaccio. Temos de emba-
lar o jogo para encontrar 
e recriar uma dinâmica de 
vitórias”, disse. “A classifica-
ção de cada um (no Fran-
cês) não muda nada, cada 
um tem seus objetivos, os 
dois times vão querer ven-
cer. Mas temos que ser me-
lhores ofensivamente.”

Neymar não 
participou dos 
dois últimos 
jogos do time
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